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Трибуна депутата

С МЕЖДУНАРОДНЫМ ЖЕНСКИМ ДНЕМ!
Дорогие подруги и соратницы!

Милые женщины – заботливые 
матери, любимые бабушки, 

верные жены, нежные сестры 
и прекрасные дочери!

Сердечно поздравляю Вас с Между-
народным женским днем – 8 Марта! Этот 
прекрасный светлый праздник отворяет 
весну – весну надежды и творчества, вес-
ну грядущей Победы. В вашей красоте и 
хрупкости, в вашей верности и терпении, 
в вашем милосердии и возвышенном ха-
рактере, дорогие женщины, таится главная 
сила нашей цивилизации.

Народная советская власть впервые 
провозгласила 8 марта праздничным днем. 
С тех пор мы воспринимаем этот день не 
только как праздник революционной со-
лидарности женщин, но и как праздник 

благородного отношения к женскому началу.
 Сегодня, когда западный мир отрекается 

от идеи материнства и традиционной семьи, 
Россия, и прежде всего российская женщина, 
встает на защиту естественного человече-
ского права, достоинства и здравого смысла.

 В годы Великой Отечественной советские 
женщины наравне с мужчинами доблестно 
защищали страну. За мужество и самоотвер-
женность, проявленные на полях сражений, 
92 девушки были удостоены высшей награды 
страны Советов – звания Героя Советского 
Союза. Зоя Космодемьянская, Зина Портно-
ва, Ульяна Громова, Мария Октябрьская, 
Наталья Ковшова, Мария Поливанова — их 
жертвенность и самоотверженность навсегда 
останутся в памяти народа.

Вот и сегодня наши отважные подруги 
смело встали на борьбу с натовским неона-
цизмом. Неувядаемой славой покрыли свои 
имена гвардии-капитан Жанна Тимофеева, 

которая в ходе боя под массированным об-
стрелом вынесла на себе пятерых раненых 
бойцов и обеспечила их доставку в медпункт, 
прапорщик Екатерина Иванова спасла из-под 
обстрела трех бойцов, а четвертого прикрыла 
своим телом, приняв разлет осколков на себя. 
Таких примеров мужества и самоотверженно-
сти женщин, проявленных в ходе специальной 
военной операции, немало. 

Пусть ваша жизнь каждый день будет 
озарена вниманием ваших любимых, ваших 
детей и товарищей по работе и службе.

Желаю вам, дорогие мои женщины, кроме 
весеннего 8 Марта – как поется в песне – «од-
них счастливых дней в году». Вы – украшение 
нашей Родины, всей нашей планеты. Вы – 
надежда и утешение сегодняшнего грозного 
мира. Счастья и здоровья вам!

Геннадий ЗЮГАНОВ,
председатель ЦК КПРФ

ГЕННАДИЙ ЗЮГАНОВ: «Прислушайтесь
к нашей программе – она спасительная!»

13 февраля на пленарном заседании Государственной Думы вы-
ступил председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме 
Г.А. Зюганов. Предлагаем вашему вниманию текст его выступления.

– Уважаемые депутаты!
На мой взгляд, прежде чем принимать 

важные решения, каждому из нас надо еще 
раз очень внимательно перечитать интервью 
Президента Путина Такеру Карлсону. Потому 
что в этом выступлении главой государства 
впервые даны такие оценки, которые прежде 
не звучали в его публичных заявлениях. 

Президент и раньше неоднократно гово-
рил, что развал СССР был катастрофой. Но 
теперь он прямо сказал, что у истоков этого 
развала стояли Ельцин и его камарилья. 

Если раньше он констатировал, что 
капитализм зашел в тупик, то теперь полно-
стью препарировал предательскую политику 
своих так называемых партнеров. И ясно дал 
понять, что эта политика привела к войне. 

На мой взгляд, нашей главной ошибкой в 
последнее время является неверная оценка 
тех, с кем мы ведем диалог. И мы непра-
вильно оцениваем политику американцев 
и натовцев. Никогда они не согласятся с 
тем, чтобы Россия была умной, сильной и 
успешной. Мы в таком виде им не нужны ни 
в рамках Российской империи, ни в рамках 
Советского государства, ни в рамках се-
годняшней Российской Федерации. Если, 
вопреки их расчетам, мы будем сильными, 
нас станут слушать! Будем слабыми – станут 
гнать из всех международных институтов. 
Так что мы обязаны укрепляться и множить 
свои силы! И одним из инструментов, позво-
ляющих этого добиваться, являются выборы. 

В нынешней обстановке выборы носят 
особый характер. Они проходят в условиях 
войны. Из четырех кандидатов трое сидят 
здесь, в Государственной Думе. Так что мы 
несем полную ответственность за то, что 
происходит в стране. И за то, с какими ре-
зультатами подойдем к выборам и к утверж-
дению очередного правительства, которое 
состоится 7 мая.

На что бы я хотел обратить внимание, 
отталкиваясь от беседы Президента Путина 
с американским журналистом? Признаюсь, 
она мне понравилась! Президент макси-
мально аргументированно обосновал пози-
цию нашего государства. Но самое отрадное 
для меня как для математика и физика – то, с 

какой безупречной логикой он обрисовал суть 
предательской политики, которая привела к 
этой войне. 

Хочу вам всем напомнить, что наша фрак-
ция всегда возражала против такой предатель-
ской политики. Когда Ельцин заявил, что он 
намерен встраиваться в хвост «дяде Сэму», 
мы в этих стенах объявили ему импичмент. И 
все восемь фракций проголосовали за призна-
ние его политики преступной. Для принятия 
решения о прекращении полномочий Ельцина 
не хватило всего 16 голосов. Тогда ему на 
помощь пришли Явлинский и Жириновский.

Мы настаивали на том, что надо макси-
мально поддержать Югославию. Я с Милоше-
вичем всю ночь сидел и убеждал его, что если 
американцы вторгнутся, то обязательно с ним 
расправятся. И когда его посадили в тюрьму, 
мы посылали туда своих наблюдателей. Пре-
зидент Путин поддержал предложение, что его 
надо забрать в Россию для лечения. Но аме-
риканцы отказались и уморили Милошевича 
в тюрьме. При этом все прекрасно понимали, 
что кроме Сербии у нас нет стратегических 
союзников в Европе.

Мы также были против войны в Чечне. 
Депутат Говорухин являлся председателем 
парламентской комиссии. Мы тридцать с 
лишним раз вносили предложение прекратить 
эту бойню. И объясняли, почему. Но, тем не 
менее, партия власти поддерживала эту абсо-
лютно преступную политику. В итоге в Чечне 
погибло 100 тысяч человек.

Мы говорили о том, что надо укреплять 
свою армию. Но ничего в этом плане сделано 
не было. Натовцы уже хотели провести учения 
в Арзамасе с тяжелым оружием. Уже база 
подскока была определена в Ульяновске. 
Американцы уже высадились в Феодосии, 
куда мы с Харитоновым выезжали. Тогда мы 
собрали там 15 тысяч человек, и через пять 
дней американцы в страхе оттуда убрались. 
Ведь ни у одного десанта не бывает запаса 
провизии больше чем на пять дней.

Мы сказали, что сформируем мягкую 
силу на Украине. Я обошел все кабинеты. 
Восстановили в 25 областях организации 
Компартии Украины, женское, молодежное, 
военно-патриотическое, комсомольское дви-

жение. Я просил: помогите им хоть немного! 
И, что бы вы думали? Зурабов, который был 
послом в Киеве, ни разу не принял первого 
секретаря Компартии Украины Симоненко – 
умного и сильного человека. Зато они вместе 
с Порошенко конфетами торговали. Но это же 
представители нашей власти, которые после-
довательно вели дело к военному конфликту!

Что касается СВО. Недавно я встречался с 
Президентом, и он еще раз подтвердил: если 
бы сразу после Крыма нам хватило воли для 
безоговорочной и действенной борьбы с на-
цизмом и бандеровщиной, которые захваты-
вали Украину, все сложилось бы по-другому. 
Да и наш председатель Володин вчера сказал 
то же самое. 

Вы бы тогда к нам прислушались! Ведь 
мы вместе с Тайсаевым собрали на Донбассе 
представителей всех регионов. Они собрались 
в Харькове и заявили, что весь левый берег 
Днепра, включая Одессу, поддержит нашу 
точку зрения. И мы бы одним полком, без 
стрельбы, выдавили нацистов из Мариуполя. 
Ведь там всего один их батальон размещался.

Президент в разговоре с журналистом 
Карлсоном продемонстрировал блестящую 
логику. Но его логически выверенные рассуж-
дения указывают на безволие политических 
сил, которые не прислушались к своим оп-
понентам. Президент сказал, что мы никогда 
не проиграем войну на поле боя. Да, никто в 
истории у нас войну на поле боя ни разу не 
выиграл! Но нашу Державу трижды удавалось 
расшатать изнутри – в начале XVII века, ког-
да Русь охватила смута, в начале века XX, 
когда рухнула изжившая себя монархия, и в 
конце того же XX столетия, когда случился 
предательский развал Советской страны. Мы 
обязаны из этих трех предательств сделать 
выводы. В военном плане мы непобедимы. Но 
организовать смуту вполне возможно. 

Чтобы этого не произошло, нужна иная 
финансово-экономическая политика. И мы ее 
предлагаем. Наш кандидат Харитонов вместе 
с Афониным, Новиковым, с нашей командой, 
объехал всю страну от Дальнего Востока до 
Ленинграда-Питера. Сегодня и в «Правде», и в 
«Советской России» опубликована моя статья 
«Пора выбираться из тупика». Это наша реаль-
ная программа, учитывающая и огромный опыт, 
наработанный нами, и ключевые установки 
Президента. Я отправил ее всем депутатам и 
призываю вас внимательно с ней ознакомиться. 

Очень бы хотелось, чтобы вы все посмо-
трели документальный фильм телеканала 
«Красная Линия» «История о будущем», 
рассказывающий о достижениях Советской 
эпохи. Антисоветчики всех мастей продол-
жают нападать на Ленина и Сталина, упорно 
не желая признавать, насколько важен для 
нас в это трудное время героический и бес-
ценный советский опыт. Но вот сегодня в 
Государственной Думе мы открыли выставку, 
посвященную науке. А президент Академии 
наук в Кремлевском дворце сказал, что нас 
прославила Советская наука. Когда проводи-
ли индустриализацию, у Сталина спросили, 
что делать с профессорами. Он ответил: 
«Надо восстановить ту зарплату, которую 
имел профессор в царские времена. Кроме 
того, он тогда имел возможность в выходной 
день заказать тройку с кучером. Так что обе-
спечим их автомобилями в первую очередь». 

В Советском Союзе зарплата профессо-
ра определяла зарплату первого секретаря 
обкома партии. Самая высокая зарплата в 
СССР была у академика Александрова – 
1500 рублей. Это больше, чем у Генераль-
ного Секретаря Компартии. А сейчас, при 
нынешних ценах, предельная стипендия 
аспиранта – 75 тысяч рублей. И рассчиты-
вать на такие выплаты могут только 2% из 
тех, кто учится в аспирантуре. Остальным – 
шиш в масле! Но какой ученый без аспиран-
туры? И как вы собираетесь поднять науку 
при такой социальной политике?

Где вы видели великую страну без фун-
даментальной науки? Но ее финансирова-
ние в новом бюджете урезано в четыре раза! 

А что делать многодетной семье при 
нынешней строительной политике? Да, мы 
прибавили в строительстве жилья. Раньше 
строилось 82 миллиона квадратных метров 
в год, а сейчас – 110. Но цены на жилье при 
этом не снизились, а взлетели еще выше. 
Строительство жилья увеличили на 34%, а 
цена на него выросла на 80%. 

Ознакомиться с выступлением 
полностью можно, отсканировав 
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Адыгея возглавила 
топ регионов по росту 
трат на медицинские 

услуги
Республика Адыгея заняла 

первое место в рейтинге рос-
сийских регионов по росту за-
трат на платные медицинские 
услуги в 2023 году. На втором 
месте оказался Пермский край, 
на  третьем  – Кировская об-
ласть. На статистику Росстата 
обратил внимание портал «МВ».
Если в 2022 году жители Адыгеи 
направили на платные медицин-
ские услуги 1,1 млрд руб., то в 
2023 году этот показатель вырос 
почти на 36,6% – до 1,5 млрд руб.
В целом объём платных ме-
дицинских услуг, оказываемых 
населению, достиг в 2023 году 
1,36 трлн руб., увеличившись 
за год на 11%. Максимальные 
расходы населения в категории 
медуслуг в 2023 году, как и годом 
ранее, зафиксированы в декабре. 

Росстат 

КТО С ЛОЖКОЙ, А КТО С СОШКОЙ
Состояние самых богатых российских бизнесменов уве-

личилось почти на 8 миллиардов долларов (7,953 млрд) с на-
чала 2024 года, сообщает РБК со ссылкой на исследование 
агентства Блумберг (Bloomberg Billionaires Index). Рейтинг 
рассчитывается, в частности, на основании стоимости акций 
компаний.

Больше всех в российской 
части списка прибавили: Алексей 
Мордашов, основной акционер 
«Северстали», – плюс 2,14 млрд 
долларов, до 23 млрд; Владимир 
Лисин, председатель совета ди-
ректоров НЛМК, – плюс 1,35 млрд, 
до 25,3 млрд; Вагит Алекперов, 
основатель ЛУКОЙЛа,— плюс 
838 млн долларов, до 25,5 млрд; 
Андрей Мельниченко, основатель 
СУЭК, – плюс 686 млн, до 19,5 
млрд; Владимир Потанин, прези-
дент холдинга «Интеррос» и ГМК 
«Норильский никель», – плюс 875 
млн, до 31,7 млрд.

Неплохо идут дела и у россий-
ских долларовых миллионеров. 

По подсчётам экспертов, их числен-
ность составляет сегодня более 68 
тысяч человек (68,4 тыс.). Россия 
занимает по этому показателю пятое 
место среди стран БРИКС, состав 
которого недавно расширился за 
счёт принятия новых членов орга-
низации. Впереди только Бразилия, 
Объединённые Арабские Эмираты 
(ОАЭ), Индия и Китай. При этом 
группа сверхбогатых россиян из 
списка Форбс меняется мало: за 
последние годы доля новичков ко-
лебалась в районе 3%.

Зато на другом «полюсе», где 
расположилась беднейшая часть 
населения нашей страны, картина 
гораздо безрадостнее. Если милли-

ардеры и миллионеры составляют 
в совокупности ничтожный процент 
населения России, то число бедня-
ков стабильно колеблется в районе 
18–20%. И этот показатель практи-
чески не снижается, несмотря на 
регулярные бодрые рапорты власти 
о всё новых мерах социально-эко-
номической поддержки населения. 
Скорее, впору говорить о противо-
положной тенденции.

А дело в том, что все прибавки 
и льготы, которыми власть «одари-
вает» пенсионеров, малоимущие 
семьи и других представителей 
беднейших слоёв наших граждан, 
либо сводятся практически к нулю, 
либо вообще… уходят в минус. При-
чина – продолжающаяся безудерж-
ная инфляция. Её «бумажный» 
показатель в 7–7,5% за минувший 
год, представленный Росстатом, в 
реальности является заниженным 
более чем вдвое. Фактический уро-
вень роста цен и стоимости услуг 

в стране уже превысил 16–17%. 
И пока, несмотря на все завере-
ния правительства о тенденции к 
снижению инфляции, признаков 
начала этого процесса не видно.

Добавим, что при этом пока 
ещё не учитывается предстоящий 
в текущем году рост стоимости 
почти на 10% тарифов на услуги 
ЖКХ, цены проезда на транспорте 
и появление ряда новых налогов, 
которые ощутят на себе в первую 
очередь именно простые граждане.

Вот и получается, что живём 
мы в полном соответствии с из-
вестной русской поговоркой: кто 
с сошкой, пусть вкалывает, чтобы 
выжить, или сводит концы с кон-
цами, находясь на пенсии. А кто с 
ложкой, вполне может чувствовать 
себя всё сытнее и комфортнее с 
каждым годом…

Николай ЕВСТАФЬЕВ,
газета «Правда», №17 (31510)

Экономика

РОСТ ВВП: РАДОВАТЬСЯ ЛИ?
По официальным данным, с российской экономикой наконец-то всё более чем в порядке: 

ВВП России в 2023 году вырос на 3,6%. Эти показатели даже превосходят официальный 
прогноз: в декабре глава Минэкономразвития Максим Решетников отметил, что ожидает 
рост в 3,5%.

«Объём ВВП России за 2023 год, по первой оценке, составил в текущих ценах 171,041 
триллиона рублей. Индекс физического объема ВВП относительно 2022 года составил 
103,6%. Индекс-дефлятор ВВП за 2023 год по отношению к ценам 2022 года составил 
106,3%», – сообщается в документе. 

Рост ВВП по итогам 2023 года 
стал самым высоким за послед-
нее десятилетие, если не считать 
постпандемийного отскока на 
5,9% в 2021 году. По словам Мак-
сима Решетникова, в основе та-
кого подъёма – потребительский 
и инвестиционный спрос. 

За чей счёт банкет? 

Причин для потребительского 
бума несколько. Во-первых, за 
2023 год беспрецедентно выросла 
занятость населения. Количество 
занятых россиян достигло 74,2 
млн человек, что на 2 млн, или 
3%, выше, чем было в конце 2022 
года, сообщил Росстат. «Эти оцен-
ки могут быть уточнены, но оче-
видно, что рост заработных плат 
и иные стимулы привели к выходу 
на рынок труда значительного чис-
ла новых занятых», – подчёркива-

ет экономист Bloomberg Economics 
по России и СНГ Александр Исаков. 
Вроде бы хорошая новость. 

Во-вторых, потребительский 
спрос поддерживала мягкая денеж-
ная политика и программы льготной 
ипотеки. Комбинация аномально 
низкой ключевой ставки в 7,5%, 
державшейся с сентября 2022 до 
июля 2023 года, льготных программ 
ипотеки и ожиданий, что цены на 
недвижимость будут сильно расти, 
стимулировали потребительский 
спрос и активность в строительстве 
и связанных отраслях, перечисляет 
Исаков.Тоже плюс. 

Росту ВВП помогла и быстрая 
адаптация экспортёров нефти к 
ограничениям, введённым в конце 
2022 – начале 2023 года: эмбарго 
ЕС на российскую нефть и нефте-
продукты, ценовому потолку в $60 за 
баррель. Добыча нефти снизилась 

лишь на 1%, а её экспорт продолжал 
генерировать валюту, необходимую 
для стабилизации внутреннего рын-
ка. Что ж, и это неплохо. 

Средние голубцы 

Означает ли рост ВВП самое 
главное для страны – экономиче-
ский рост? И да, и нет. 

Простой пример: чем больше 
человек зарабатывает, тем больше 
может себе позволить. С эконо-
микой страны то же самое: чем 
больше суммарный доход страны, 
тем больше могут позволить себе 
её жители. На сегодняшний день 
ситуация в России не такая уж 
впечатляющая: 59% семей имеют 
бытовые кредиты. В семьях, состо-
ящих из мамы, папы и ребёнка, раз-
мер кредитной нагрузки выше, чем 
у семей без детей, причём у 35% 
такая нагрузка превышает 20 тыс. 

рублей. Кроме того, 80% опрошен-
ных семей без детей, 78,3% семей 
с одним ребёнком, 76,1% семей с 
двумя детьми и 87,1% родителей-
одиночек нуждаются в улучшении 
жилищных условий. 

Отсюда простой и не утешитель-
ный вывод: важен не только уро-
вень ВВП, но и его размер на душу 
населения. Тут тоже можно прове-
сти аналогию с семьей: если семья 
из двух человек зарабатывает в ме-
сяц, допустим, сто тысяч рублей, то 
они могут многое себе позволить. А 
если они вынуждены к тому же обе-
спечивать шестерых детей и троих 
престарелых родственников, то не 
такая уж это и солидная сумма. Ну 
а распределение по душам у нас 
сами понимаете какое: одни едят 
мясо, другие капусту, а в среднем, 
как водится, выходят голубцы. 

Шаг вперёд и два назад 

Эта строчка из фокстрота 1910-
х годов довольно точно описывает 
процесс, который можно охаракте-
ризовать как динамичное развитие 
экономики. Особенно в стране, где 
её подъём происходит за счёт сырья. 

Российская экономика растёт 
«сильнее, чем мы ожидали», от-
метила заместитель главы Между-
народного валютного фонда (МВФ) 
Гита Гопинат. «Этому сопутствуют 

большие бюджетные расходы. 
Военные расходы чрезвычайно 
высоки. Социальные выплаты 
чрезвычайно высоки», – пояснила 
Гопинат. Она подчеркнула наличие 
«растущего дефицита» и «пере-
гретой экономики», наблюдается 
инфляционное давление: «Так что 
вы видите, откуда берётся рост». 

«Пока неясно, – продолжила 
она, что произойдет в средне-
срочной перспективе. Потеря 
человеческого капитала» и огра-
ниченная возможность импор-
тировать высокотехнологичную 
продукцию потенциально может 
сократить рост российской эконо-
мики в среднесрочной перспекти-
ве. Положение неопределённое, 
развитие ситуации зависит от 
ближайших месяцев», – уверена 
она. 

Что ж, поживём – увидим. Од-
нако ещё в начале нулевых пред-
седатель Комитета по бюджету и 
налогам Андрей Макаров описал 
всё происходящее в российской 
экономике сакраментальной фра-
зой: после того как мы подчинили 
Росстат Минэкономразвития, нам 
стали по плечу любые показатели. 
Будем надеяться, что причина всё 
же не только в этом.

Александра СМИРНОВА

Опрос

ОБРАЗОВАНИЕ БЕЗ БУДУЩЕГО
Платформы «Консоль.Про» и «Зарплата.ру» в ходе совместного 

исследования выяснили, что 51% российских студентов испытывают 
затруднения при поиске работы. Среди главных препятствий, которые 
мешают им трудоустроиться, – отсутствие опыта, невозможность со-
вмещать работу с учёбой и маленькие зарплаты. В опросе сервисов 
приняли участие 1810 студентов из городов-миллионников, имеющих 
работу или подработку.

По данным исследователей, лишь 27% 
респондентов считают, что «молодым 
специалистам открыты все дороги», а 
ещё 22% опрошенных не могут оценить 
ситуацию на рынке труда. Чаще найти 
хорошую работу мешает нехватка опы-
та – об этом заявляет каждый третий 
респондент (41%). Ещё 34% участников 
опроса отмечают, что, пока они учатся в 
вузах, им предлагают слишком маленькие 
зарплаты: после вычета налогов ежеме-
сячно 28% зарабатывают от 10 тыс. до 20 
тыс. рублей, а 27% – от 20 тыс. до 40 тыс. 
рублей. По 16% респондентов отметили, 
что зарабатывают до 10 тыс. рублей в ме-
сяц и от 40 тыс. до 60 тыс. рублей в месяц.

19% опрошенных отмечают, что ча-
сто работодатели отказывают им из-за 
формы обучения и необходимости по-
сещать занятия в вузе. Как отмечается в 
исследовании, ради получения вакансии 
мечты некоторые студенты готовы на 

переезд (36%), неудобный график (26%) 
и сверхурочные задачи (17%). Ещё 13% 
респондентов сообщили, что ради работы 
не хотят идти на жертвы. 72% опрошенных 
студентов отмечают, что не готовы работать 
за 10 тыс. – 20 тыс. рублей, согласны на 
любую зарплату только 12% респонден-
тов. Больше половины студентов (55%) 
отметили в ходе опроса, что ищут работу 
из-за нехватки денег, наличия свободного 
времени (18%) и возможности получить 
практический опыт (16%).

Среди самых популярных направлений 
для работы у студентов – информацион-
ные технологии (16%), банковский сектор 
(14%), маркетинг и реклама (12%), а также 
государственная служба (11%). Кроме того, 
исследователи выяснили, что большинство 
респондентов не хотят оформляться в штат 
(59%), не трудоустроены среди них 24%. 
Каждый пятый опрошенный (21%) работает 
в качестве самозанятого, поскольку не рас-

сматривает долгосрочное сотрудничество 
(48%) или из-за условий заказчика (26%). 
На текущем месте работы почти половина 
опрошенных студентов планируют оста-
ваться до момента, пока не найдут более 
подходящий вариант, а 35% – до окончания 
вуза.

Как мы видим, высшее образование не 
гарантирует вчерашним студентам полу-
чение места работы по профессии. При 
этом оно с каждым годом становится всё 
менее доступным. Так, в середине января, 
высшие учебные заведения анонсировали 
увеличение стоимости платного образова-
ния на 2024/25 учебный год на 10—12% 
по сравнению с предыдущим учебным 
годом. Теперь тем, кто не смог поступить 
на бюджет, придётся либо вкладывать ещё 
большие средства на обучение на платной 
основе по сравнению с прошлогодними 
первокурсниками, либо же смириться с не-
возможностью поступить в вуз из-за финан-
сового состояния. Также многие учащиеся, 
даже поступившие в вуз на бюджет, всё 
равно вынуждены работать, особенно это 
касается студентов, приехавших учиться в 
города-миллионники из других регионов.

Совмещать учёбу с работой – задача 
непростая, в любом случае несчастному 
студенту придётся делать выбор, что для 

него важнее. И при этом не всегда работа 
может быть связана с профессией, что 
в дальнейшем приведёт к тому, что он 
не сможет устроиться на работу по про-
фессии по причине отсутствия опыта. И 
ведь не все вузы способны предоставить 
хорошее место практики, и тут уже при-
ходится искать его себе самостоятельно. 
Уже давно никого не удивляют кассиры в 
«Пятёрочках» или «Магнитах» с юридиче-
ским образованием или же «инженеры», 
работающие в сетях быстрого питания.

Не удивляет в ходе опроса и популяр-
ность среди молодёжи таких направлений 
работы, как информационные технологии, 
банковский сектор, маркетинг с рекламой 
и государственная служба, потому что 
занятые в этих сферах хорошо зарабаты-
вают. Именно это и привлекает молодых 
соискателей, но далеко не всем суждено 
устроиться там на работу, ведь конкурен-
ция бешеная, а те, кто уже устроился, не 
торопятся уступать свои места молодым 
сотрудникам.

К сожалению, студентом быть непро-
сто, на что указывают и результаты опроса 
«Консоль.Про» и «Зарплата.ру», особенно 
бывшим студентом, не нашедшим себя в 
профессии, которую он осваивал по ходу 
обучения в вузе. Такова реальность на-
ших дней.

Владислав ГОНЧАРОВ, 
газета «Правда» №17 (31510)
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В Госдуме

ЗА ЖИЗНЕННЫЙ УСПЕХ 
ЧЕЛОВЕКА ТРУДА

Кандидат в президенты от КПРФ и народно-патриоти-
ческих сил Н.М. Харитонов продолжает встречи с жите-
лями регионов России.

Торговая наценка – 
не выше 10%!

Кандидат в президенты от 
КПРФ Николай Харитонов, на-
ходившийся с рабочим визитом в 
Красноярске, посетил Централь-
ный рынок города, пообщался с 
продавцами и покупателями. 

«Продукты хорошие, но цены 
такие, что аппетит пропадает, – 
описал увиденное депутат-комму-
нист. – Десяток яиц – 200 рублей! 
Куриное мясо – до 400 рублей 
за килограмм! Мы знаем, и мин-
сельхоз об этом говорит, что цена 
производителя на куриные яйца – 
90 руб. за десяток, мясо кур – 160 
руб. за килограмм. Бизнес не 
должен наживаться на социально 
значимых продовольственных 
товарах и продуктах первой необ-
ходимости! Сегодня как кандидат 
в президенты от КПРФ выступаю 
с инициативой: торговая наценка 
на социально значимые товары 
должна быть не выше 10%!»

Николай Михайлович поделил-
ся своим мнением с красноярцами 
и убедился в народной поддержке. 

«Настаиваю на вдумчивом и 
предметном рассмотрении пра-
вительством Программы КПРФ 
в части продовольственной без-
опасности и комплекса мер госу-
дарственной защиты ценообразо-
вания от произвола посредников 
и продавцов. Когда инициативы 
КПРФ будут приняты, цены на про-
дукты перестанут кусаться. Будем 
этого добиваться!» – пообещал 
коммунист. 

Без планирования
нет развития

Кандидат в президенты от 
КПРФ Николай Харитонов в со-
провождении первого замести-
теля председателя ЦК КПРФ 
Ю.В. Афонина совершил рабочий 
визит в Калугу. 

Прошла встреча с руковод-
ством и коллективом Завода опыт-
ного приборостроения. Предпри-

ятие, являющееся одним из россий-
ских и мировых лидеров в области 
электроники и приборостроения, 
успешно развивается в нескольких 
направлениях: производство ав-
томобильной электроники, систем 
противоугонной безопасности, теле-
метрических и сервисных систем. 
С 2011 года осваивается производ-
ство светодиодных светильников, 
что позволяет решать общегосу-
дарственную задачу перехода на 
энергоэффективные, импортозаме-
щающие решения. 

Руководство предприятия за-
нимается подготовкой квалифици-
рованных молодых кадров. Пред-
приятие оказывает содействие 
сотрудникам в покупке жилья, 
получении качественной медицин-
ской помощи. 

«Мы увидели прекрасный при-
мер того, как частное предприятие 
успешно развивается благодаря 
внедрению советской системы 
планирования, – отметил Николай 
Харитонов. – После разрушения 
СССР уникальный советский опыт 
планирования оказался невостре-
бованным в нашей стране. При этом 
на государственном уровне его пе-
реняли страны Западной Европы, а 
также Япония, Южная Корея, Китай. 
Одно из ключевых предложений 
КПРФ – серьёзное планирование 
развития экономики страны на 
пятилетки, десятилетия. Частные 
предприятия, заинтересованные 
в развитии и получении прибыли, 
уже давно пришли к пониманию, что 
без плановой системы развиваться 
невозможно. Уверен, что и власть к 
этому пониманию придёт!» – сказал 
в заключение Харитонов. 

Запрос на социальную 
справедливость

Состоялась поездка кандидата 
на должность президента РФ от 
КПРФ Николая Харитонова в Ека-
теринбург. 

В городском кинотеатре «Са-
лют» Николай Харитонов и первый 
заместитель председателя ЦК 

КПРФ Юрий Афонин провели 
встречу с избирателями.

Николай Харитонов в своём 
выступлении подчеркнул, что в 
обществе давно сформировался 
запрос на социальную справедли-
вость. Пропасть между богатыми 
и бедными стала непреодолимой. 
Бандитская приватизация позво-
лила сконцентрировать в руках 
ограниченного числа олигархов 
и бизнесменов огромные активы, 
созданные трудом всего народа в 
советский период. В то же время, 
даже по официальным данным, 
более четверти населения со-
временной России живёт за чер-
той бедности. Н.М. Харитонов 
изложил программу структурных 
преобразований в стране, разра-
ботанную КПРФ с привлечением 
крупнейших учёных, экономистов 
и управленцев. Её реализация 
позволит выстроить социально 
ориентированное общество. 

Николай Михайлович также 
ответил на многочисленные во-
просы жителей Свердловской 
области. Граждан возмущает 
рост количества коммунальных 
аварий, повышение цен на про-
дукты, отсутствие качественной 
медицинской помощи, провал 
мусорной реформы. Больше все-
го жалоб – на рост тарифов на 
услуги ЖКХ. 

«КПРФ постоянно на всех 
уровнях поднимает вопрос законо-
дательного ограничения тарифов 
на услуги ЖКХ, – отметил Николай 
Харитонов. – Человек должен сно-
ва стать главной ценностью для 
государства! Власть обязана под-
держивать людей и принимать для 
этого по-настоящему действенные 
меры. Мы предлагаем законода-
тельно ограничить плату за услуги 
ЖКХ до 10% совокупного дохода 
семьи. Сегодня за коммунальные 
услуги люди отдают до четвер-
ти своих доходов, и эта цифра 
продолжает расти. Россияне вы-
нуждены выбирать – заплатить 
за квартиру или купить еду! Это 
безобразие надо прекращать!» – 
заключил Харитонов. 

По материалам сайта
КПРФ.ру

ПУТЬ К ИЗБИРАТЕЛЮ
Работа Николая Харитонова и его команды КПРФ идет 

полным ходом. Во всех регионах страны проходят встречи 
с кандидатом и его доверенными лицами, распространя-
ются агитационно-пропагандистские материалы, расска-
зывающие о кандидате и его программе.

Отмобилизован и активно 
ведет работу по поддержке Ни-
колая Харитонова в допустимых 
законом рамках весь депутат-
ский корпус партии. Немало 
креативных форм по агитации за 
своего кандидата демонстриру-
ют общественные организации 
левой направленности, входя-
щие в Общероссийский штаб 
протестного движения. Сегодня 
главное – работа с избирателями 
и, прежде всего, мобилизация 
электората КПРФ.        

В ходе президентских вы-
боров 2024 года Адыгейским 
республиканским отделением 
КПРФ для работы с населением 
используется официальный сайт 
рескома и социальные сети: 
ВКонтакте, мессенджеры, Те-
леграмм-группа «АРО КПРФ» 
(самый эффективный инстру-
мент) и Ватсапгруппы, в которых 
распространяется актуальная 
информация о предвыборной 
работе Николая Харитонова и его 
регионального штаба.

В местных отделениях также 
работают агитгруппы, распро-
страняющие газету «Адыгейская 
правда» и специальные выпуски 
газеты «Правда», а также листовки 
и буклеты, утвержденные предвы-
борным штабом КПРФ в Москве.           

Агитационная группа «Север» 
города Майкопа за неделю работы 
охватила спальный район «Че-
ремушки» и хутор Гавердовский, 
распространив 10 000 единиц аги-
тационно-пропагандистского мате-
риала. Группа работает с жителями 
муниципалитета на рынках и во 
дворах. По словам ее участников, 
очевидна высокая поддержка КПРФ 
и ее кандидата со стороны населе-
ния, которое уже давно потеряло 
веру в сладкоречивые обещания 
чиновников как местных, так и фе-
деральных структур власти.              

К агитационной работе при-
влечены многие коммунисты пер-
вичных отделений Майкопского 
городского отделения партии. 

Агитационные плакаты канди-
дата в президенты РФ от КПРФ 

Николая Харитонова и его лозунг 
«Поиграли в капитализм – и хва-
тит!» можно увидеть на многих 
стационарных информационных 
стойках, размещенных на авто-
бусных и троллейбусных останов-
ках города Майкопа.            

В поселке Тульском Майкоп-
ского района коммунисты проводят 
регулярные пикеты в поддержку 
Николая Харитонова, распростра-
няют агитационный материал, пар-
тийную прессу. Хорошо налажена 
агитационная работа в Тахтаму-
кайском районе. Коммунисты рай-
онного отделения КПРФ побывали 
с информационно-агитационными 
листовками и спецвыпуском газеты 
«Правда» в Тахтамукае, Энеме, 
п. Яблоновском, аулах Афипсип, 
Панахес, Хаштук и Псейтук.

В условиях сложной выборной 
кампании реском КПРФ про-
должает вести текущую работу, 
которая также оказывает большое 
значение на общий результат вы-
боров. Депутаты-коммунисты и 
представители лево-патриотиче-
ских общественных организаций 
регулярно проводят уроки муже-
ства в школах, выезжают лично на 
фронт с гуманитарными грузами, 
дают концерты в воинских частях, 
госпиталях и на территории СВО.   

Пресс-служба 
рескома КПРФ

ПОМОЩЬ СВО
1 февраля депутат парламента Республики Адыгея Евгений Салов 

и его супруга Светлана передали в Майкопский казачий отдел Кубан-
ского казачьего войска комплекты медицинских масок, перчаток, анти-
бактериальных салфеток, бинтов, марли и ваты для военного госпиталя 
в  Запорожской области, а также 59 упаковок влажных универсальных 
полотенец (по 40 в каждой упаковке) для казаков – участников СВО и 
шоколадные конфеты  – детям в новом субъекте Российской Федерации. 
Всего на 14 тысяч рублей.

9 февраля они передали в Гиагинское районное казачье общество 
Майкопского казачьего отдела пряжу на сумму 15 тысяч рублей для 
изготовления теплых вещей участникам СВО.

БЛАГОДАРНОСТЬ КОМИТЕТА
31 января председатель пар-

ламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию 
Евгений Салов вручил Благо-
дарность комитета специалисту 
1-й категории отдела делопроиз-
водства и работы с обращениями 
граждан аппарата Госсовета-Хасэ 
РА Валентине Циркуновой за 
многолетний плодотворный труд 
и значительный личный вклад в 

организационное и информаци-
онное обеспечение деятельности 
комитета по туризму, экологии и 
природопользованию. Валентина 
Циркунова проработала в аппа-
рате Госсовета-Хасэ РА более 30 
лет, ее государственная служба от-
мечена ранее Почетной грамотой 
и высшей ведомственной наградой 
парламента республики – Почет-
ным знаком «Закон. Долг. Честь».

ВКЛЮЧИТЬ 
В ГОСПРОГРАММУ

В связи с ответом главы муниципального образования «Айрю-
мовское сельское поселение» Гиагинского района Олега Коваленко 
на запрос депутата Евгения Салова о положительном заключении 
государственной экспертизы на инженерно-изыскательскую и проек-
тно-сметную документацию на  «Строительство водопроводных сетей 
в поселке Новом», «Строительство водозаборного узла по улице На-
бережной поселка Новый», «Реконструкцию водозаборного узла по 
улице Западной поселка Новый», изготовленную муниципалитетом при 
поддержке Кабмина республики по ходатайству депутата, он обратился 
к Главе Республики Адыгея Мурату Кумпилову с просьбой о поручении 
Кабинету министров РА рассмотреть вопрос о включении объектов 
строительства и реконструкции водопроводных сетей и водозаборных 
узлов поселка Нового Гиагинского района, теперь, когда все необходи-
мые документы готовы, в государственную программу «Чистая вода».

Пресс-служба рескома КПРФ

«Единороссы» не голосовали за 
ограничение стоимости платных 

медицинских услуг
«Единороссы» отклонили 

законодательную инициати-
ву КПРФ, призванную огра-
ничить стоимость платных 
медицинских услуг в рамках 
территориальных программ 
государственных гарантий бес-
платного оказания гражданам 
медицинской помощи, если они 
предоставляются за плату. 

Считаю, что снижение доступ-
ности бесплатной медицинской 
помощи в ряде случаев приводит к 
необоснованному росту стоимости 
аналогичной услуги, предостав-
ляемой частными медицинскими 
организациями. Это существенно 

увеличивает затраты граждан, вы-
нужденных обращаться в частные 
медицинские организации из-за 
снижения доступности бесплатной 
медицинской помощи. 

Наша инициатива вновь не 
нашла поддержки у власти: «ЗА» – 
94 депутата, «ПРОТИВ» – 0, не 
голосовали – 356. При этом от-
ветственный комитет заявил, что 
такая инициатива «создает риски 
возникновения ограниченности 
предложения ряда платных меди-
цинских услуг, что может привести 
к снижению конкуренции». Увы, 
интересы бизнеса и свобода его 
конкуренции сегодня стоят выше 
потребностей простого народа.

Фракция КПРФ поддержала 
инициативу о расширении 

возможностей использования 
материнского капитала

В первом чтении приняли законопроект о расширении возмож-
ностей использования материнского капитала.

В выступлениях инициаторов законопроекта было отмечено, что 
многие семьи, купившие квартиру с использованием средств матка-
питала, сегодня столкнулись с тем, что не могут улучшить жилищные 
условия после появления второго и последующих детей из-за жестких 
правил. Законопроект создает возможность обменять такую квартиру на 
большую по площади либо на ту, что дороже по кадастровой стоимости, 
что позволит им улучшить свои жилищные условия при рождении ещё 
одного ребенка или переезде в крупный город.

Ольга АЛИМОВА,
депутат Госдумы ФС РФ
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Индекс ПА 116

Цена свободная

Новое в законодательстве

VPN, ОСАГО, МАРКИРОВКА РЫБ. КАКИЕ ЗАКОНЫ 
ВСТУПЯТ В СИЛУ В МАРТЕ 2024 ГОДА?

Закредитованным россиянам будет сложнее получить 
одобрение по ипотеке, ОСАГО необязательно оформлять 
на целый год, а животные в зоомагазинах станут жить 
лучше. 

Автовладельцы смогут 
страховать авто 
на один день

Со 2 марта можно будет офор-
мить полис ОСАГО на срок меньше 
одного года. Как объясняли зако-
нодатели, преобладающее число 
российских водителей выбирают 
заплатить небольшой штраф за 
отсутствие страховки, чем покупать 
дорогую годовую страховку, напри-
мер, для одной поездки. В связи с 
этим страховым компаниям предо-
ставили возможность заключать 
краткосрочные договоры ОСАГО. 
Полис можно будет купить на срок 
от одного дня до трех месяцев – 
изменить срок действия договора 
страхования можно, только купив 
новую страховку. Чтобы избежать 
случаев оформления ОСАГО сразу 
после ДТП, предусмотрено, что 
страховка начнет работать через 
три дня после покупки. Важно, что 
для стоимости таких полисов пред-
усмотрены понижающие коэффици-
енты, которые страховые компании 
будут устанавливать самостоятель-
но. Ранее страховщики заявляли, 
что краткосрочный полис в пере-
счете на месяцы обойдется автов-
ладельцу дороже, чем годовой.

Запретят 
рекламировать 
VPN-сервисы

VPN-сервисы, которые позво-
ляют беспрепятственно пользо-
ваться заблокированными в России 
сайтами, под запретом с 2020 
года. С 1 марта 2024 года Роском-
надзор сможет самостоятельно 
блокировать ресурсы, которые по-
пуляризируют использование VPN. 
Речь идет о страницах, на которых 
рассказывают, как получить доступ 
к заблокированным сайтам, ре-

кламируют конкретные сервисы для 
обхода блокировок, распространяют 
информацию об их преимуществах. 
Ограничения коснутся страниц, на 
которых рассказывают о приложе-
ниях без фильтрации, то есть о тех, 
которые предоставляют доступ к за-
блокированным в России ресурсам.

Получить компенсацию 
по вкладу в банке 
без лицензии 

можно будет онлайн

С 19 марта начнет работать 
механизм для дистанционной по-
дачи заявления на компенсацию в 
агентство по страхованию вкладов. 
Сделать это можно будет через сайт 
агентства или портал «Госуслуги», 
авторизовавшись с помощью единой 
системы идентификации и автори-
зации или используя биометрию. 
Также на сайте агентства можно 
подтвердить личность, используя 
усиленную квалифицированную 
электронную подпись. Такие спосо-
бы авторизации исключают необхо-
димость предоставлять паспорт. Для 
перечисления денег можно будет 
предоставить не только данные бан-
ковского счета, но и реквизиты карты 
«МИР». Новые правила установлены 
Федеральным законом от 18.03.2023 
N 83-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О страховании 
вкладов в банках Российской Фе-
дерации». Несмотря на появление 
нового порядка, просто прийти лично 
в отделение банка-агента, который 
уполномочен принимать такие за-
явления, тоже можно.

Изменятся условия 
выдачи ипотеки

Ранее Центробанк обозначил 
несколько крупных проблем кре-
дитной системы, среди которых 

высокая закредитованность на-
селения и банковские риски неис-
полнения клиентами обязательств. 
47% заемщиков на момент взятия 
ипотечного кредита отдают от 80% и 
более своего дохода на погашение 
других займов. 50% из этих ипотек 
взяты с небольшой суммой перво-
начального взноса, что угрожает 
устойчивости рынка жилищного 
кредитования. В октябре 2023 года 
банки уже приняли меры, поставив 
размер коэффициентов риска в 
зависимость от первоначального 
взноса и платежеспособности: чем 
менее надежен потенциальный за-
емщик, тем больше средств банк 
должен предоставить в счет обе-
спечения на случай, если клиент 
перестанет платить.

Меры привели к снижению числа 
кредитов с низким первоначальным 
взносом, однако доля кредитов, 
предоставленных заемщикам с ПДН 
более 80%, остается высокой – око-
ло 50%. В связи с этим с 1 марта 
банкам станет еще более невыгодно 
предоставлять кредиты под залог 
недвижимости людям, у которых 
большая часть дохода уходит на 
оплату других обязательств. Новые 
значения надбавок к коэффициен-
там риска установлены решением 
Совета директоров Банка России от 
22.12.2023 года. 

Скот и других 
сельскохозяйственных 
животных нужно будет 

маркировать

С 1 марта вступает в силу По-
становление Правительства РФ от 
05.04.2023 № 550 об учете и марки-
ровке животных. Новые требования 
касаются как крупных хозяйств и 
предприятий, так и ЛПХ. Маркировка 
сельскохозяйственных животных 
нужна для того, чтобы вести пого-
ловный учет, контролировать забо-
леваемость скота. Под требования 
о маркировке попадают крупный и 
мелкий рогатый скот, свиньи, пти-
цы, рыба, пчелиные ульи, кролики, 

олени и верблюды, пушные звери и 
т. д. Постановке на учет подлежит 
каждое животное, птица или рыба, 
достигшая трехмесячного возраста 
в течение двух недель (14 дней). 
Если они были куплены в старшем 
возрасте, то новый владелец все 
равно должен пройти процедуру их 
регистрации. Чтобы промаркировать 
животных, можно использовать 
бирку, болюс, ошейник, кольцо или 
подкожный микрочип – на выбор. 
Информацию о маркированных 
объектах внесут в систему ФГИС 
«ВетИС». Сроки постановки разных 
групп животных на учет указаны в 
специальном перечне.

Для производства 
и продажи сигарет 

нужно будет получать 
лицензию

С 1 марта начинают работать 
отдельные положения Федераль-
ного закона от 13.06.2023 N 203-ФЗ. 
Теперь для того, чтобы производить 
табачную и никотинсодержащую 
продукцию, а также участвовать в 
их обороте, нужно будет получить 
лицензию. Ее действие будет не 
ограничено по времени при условии, 
что лицензиат периодически будет 
подтверждать соответствие требо-
ваниям для получения лицензии. 
Эти меры призваны помочь в борьбе 
с нелегальной продукцией – сейчас 
ее на рынке от 10% до 15%. Кон-
троль за соблюдением требований 
по лицензированию возложен на 
Росалкогольтабакконтроль.

Появятся требования 
к содержанию животных 

в зоомагазинах

Правительство РФ разработало 
конкретные правила по содержа-
нию животных в местах для их про-
дажи, в том числе, если продавец 
содержит их дома и продает через 
интернет.  В  Постановлении  от 
06.06.2023 N 934, которое начнет 
действовать с 1 марта 2024 года, 

прописаны как общие правила: 
поддержание чистоты в клетках, 
соблюдение режима освещен-
ности, содержание разных видов 
животных отдельно, так и специ-
альные – для конкретной группы 
животных. В документе прописа-
ны особенности содержания ко-
шек и собак, грызунов, приматов, 
птиц, рептилий, амфибий, насе-
комых и пауков, рыб, енотовых, 
ежовых, куньих, диких животных 
семейства кошачьих и псовых, 
парнокопытных. Для каждой из 
перечисленных категорий учтены 
размеры вольера, температур-
ный и влажностный режим, нали-
чие специального оборудования. 
Например, вольер для приматов 
обязательно должен быть обо-
рудован приспособлениями для 
лазания, для щенков должен 
быть прорезыватель зубов, а для 
рептилий – ультрафиолетовая 
лампа.

Этикетки для вина 
будут более 

информативны

В соответствии с Федераль-
ным законом от 13.06.2023 N 246-
ФЗ, с 1 марта 2024 года этикетки 
на винодельческой продукции 
станут выглядеть по-другому. 
На всех произведенных с этого 
дня бутылках (на этикетках или 
контрэтикетках) должна быть 
информация о производителе и 
виде продукции. Законодатель 
установил конкретные требования 
к оформлению: контрастный легко-
читаемый шрифт, кегль (размер) 
не менее 8 пунктов. Оформление 
произведенных ранее бутылок из-
менять не нужно – они могут быть 
реализованы или храниться до 
окончания срока годности.

Источники:https://rg.ru, 
https://www.consultant.ru, 

https://news.rambler.ru, 
https://www.newsler.ru

Татьяна МОЛЧАНОВА

О ДИФФЕРЕНЦИАЦИИ ШТАНОВ
Скоро граждан России рассортируют по классам в зависимости от 

полезности.
Поразительную информацию в конце прошлого года опубликовало 

сетевое издание «Мир новостей». По сведениям его корреспондентов, 
специалисты Российского государственного социального университета 
уже больше года разрабатывают методику формирования социального 
рейтинга для каждого гражданина РФ.

«Экспериментальная платформа, 
которая получила название «Мы», будет 
выстраивать рейтинги граждан страны, 
основываясь на нескольких параметрах», – 
сообщает издание. Пока «оригинальную» 
идею отрабатывают на респондентах-
добровольцах, среди которых студенты и 
преподаватели РГСУ.

Оказывается, доклад на эту тему был оз-
вучен еще в 2022 году, хотя и не сказано, где 
именно. В нем указывалось, что «благодаря 
системе россияне будут разделены на клас-
сы по признаку полезности государству».

Просто диву даешься бредовости этой 

идеи! Следуя логике изобретателей рейтин-
га, всех россиян поделят на тех, кто нужен 
государству, и тех, кто попадет в балласт. Им 
станут, видимо, старики и больные. Вам это ни-
чего не напоминает? Ну как же! В гитлеровской 
Германии существовала примерно такая же 
градация. Неполноценных отправляли в конц-
лагеря и уничтожали. Неужели и у нас дело 
идет к освященной государством эвтаназии?

Предложенная «специалистами» РГСУ 
схема предполагает атрибуцию граждан, 
а это стратификация социума в любой ка-
стовой системе. Фактически в современной 
России деление на страты уже состоялось: в 

ней есть олигархи и все остальные.
Так нет же, кому-то этого показалось 

мало. И теперь горе-изобретатели предла-
гают распределить россиян по рейтинговым 
нишам.

В замечательной комедии-антиутопии 
«Кин-дза-дза», где действие происходит на 
планете Плюк, общество было разделено на 
большие группы. При этом демонстрацией 
социального статуса стал цвет носимых 
штанов. Голубые – у Верховного, господина 
ПЖ, малиновые – у чиновников верхнего 
эшелона, жёлтые – у бюрократов пониже, 
зеленые – у самых низов.

Асоциальный элемент ходил в лохмотьях. 
Забавники из Социального университета 
предлагают почти то же самое. Представляе-
те, в России скоро все будут ходить в разноц-
ветных форменных штанах, и нижестоящие 
будут приветствовать вышестоящих про-
тяжным «Ку-у-у». На Плюке это называлось 
цветовой дифференциацией штанов.

«Мир новостей» завершает информа-
цию еще одним откровением: «В РГСУ счи-
тают, что системой смогут воспользоваться 
органы власти на всех уровнях. Создатели 
предлагают связать платформу с паспорт-
ными данными граждан, их СНИЛС, ИНН, 
а также с номером телефона».

Большой Брат из оруэлловского романа 
«1984» будет неотступно следить за нами. 
Еще точнее этот кафкианский абсурд опи-
сал Евгений Замятин в футуристической 
антиутопии «Мы». Писатель поведал о 
мире, в котором каждый шаг каждого чело-
века находится под контролем государства. 
Наше общество, как выяснилось, шествует 
по этому же пути. Не удивлюсь, если власть 
ухватится за идею разработчиков и начнет 
внедрять ее в жизнь. Капитализм изобре-
тателен на формы подавления личности. 
Он заинтересован в том, чтобы ему было 
проще управлять людьми – производствен-
ными единицами. А власть – только форма 
выражения его коллективной воли.

Андрей ДУНЯШИН,
источник: sovross.ru  


